
Verbale riunione RIVL di venerdi 3 marzo 2023 – n° 11
(approvato il 14/7/2023)

MODALITA’: in presenza, presso Tavernetta di C.GANDOLFO, Via Roma 220, Ortovero-SV.

PRESENTI: Angelo MERCANDELLI (Presidente), Nicola NANTE (V.Presidente), Valter LAZZARI

(Segretario), Alessandro NAVONE (Tesoriere), Claudio GANDOLFO, Natalina SCARATO, Orlando

VIGNOLA, Maria ASCHERO, Maria Teresa BOTTA, Italo ARRIGONI, Domenico BONIFAZIO, Liliana

OBBIA, Cristiano BRACALI, Gabriella POLITO,

Partecipano anche: Franco VAIRO, Angelo BERRIOLO, Daniele VACCARO, Gianni BALLABIO, Gianni

CAPPATO, Lucia MOSCATO (invitati).

ASSENTI: Giorgio BRANCALEONI, Giorgio CAPPATO, Elsa CARDONE, Eraldo CIANGHEROTTI, Anna

Maria GENTILE, Lino PANERO.

Alle 19,30 Il Presidente A.MERCANDELLI ringrazia, a nome di tutti i convenuti, C.GANDOLFO per

aver nuovamente messo a disposizione la sua tavernetta ed averla fatta trovare con il camino

acceso, come ai vecchi tempi. Diversi convenuti hanno portato finger food, sicchè la riunione si

svolge in un ambito di piacevole convivialità. Don Italo ARRIGONI invita preliminarmente a recitare

il “Gloria Patri” e benedice la riunione.

Si inizia dunque a trattare l’ordine del giorno:

1) Approvazione verbale riunione precedente;
2) Comunicazioni;
3) Calendario manifestazioni e ricorrenze 2023
4) 25 aprile, Comitato Antifascista, MUREA
5) Bilancio consuntivo 2022
6) Fazzoletti
7) Inno Fischia il Vento
8) Progetto Editoriale
9) Proposte di nuove attività
10) Domande di iscrizione (punto inserito all’unanimità)
11) Varie ed eventuali.

1)
Viene approvato all’unanimità il verbale della riunione svoltasi il 23/11/2022, inviato in bozza (con
allegati) per raccogliere osservazioni il 13/1/23 e poi con la convocazione il 10/2/23;

2)
In data 26 gennaio u.s. N.NANTE ha fatto pubblicare sul Secolo XIX, d’intesa con G.F.CAGNASSO e
C.SPERANZA, in nome della FIVL, un necrologio per la scomparsa dell’Ingegnere savonese Rocco
PELUFFO, storico esponente della nostra associazione a livello provinciale. C.GANDOLFO ricorda
simpaticamente le proteste dell’Ing.PELUFFO quando parlando si diceva “OK”, laddove in ligure, si
deve dire “va ben cuscì”.

Il 27 gennaio u.s. (GIORNO DELLA MEMORIA) 16 nuove “pietre d’inciampo”, dedicate ad altrettanti
cittadini ingauni morti nei campi di sterminio nazisti, hanno arricchito il “Cammino della Memoria”
(Progetto portato avanti da ANPI Leca, con la consulenza storica del Prof. Mario MOSCARDINI).



Il 5 febbraio u.s. una manifestazione organizzata dall’Associazione Nazionale Alpini ha destato
polemiche per la presenza, con stendardo, di una Delegazione dell’Associazione ARDITI
(associazione d’arma che, peraltro, a detta di C.BRACALI, non sembra aver avuto specifici legami
con la Repubblica Sociale Italiana). Per inciso RIVL-FIVL non era stata invitata (O.VIGNOLA fa
presente che A.N.A. non è solita diramare inviti alle sue manifestazioni, se non alle istituzioni) .
Ulteriori problemi sono insorti quando ha preso la parola, in rappresentanza della Regione Liguria,
il Consigliere Angelo VACCAREZZA: i Fieui di Caruggi hanno platealmente voltato le spalle (a
simboleggiare la loro protesta in difesa dell’Ospedale di Albenga), seguiti dai rappresentanti
dell’ANPI di Leca. I convenuti ritengono inopportuno il suddetto atteggiamento da parte di ANPI
Leca.

In vista del 10 Febbraio (GIORNO DEL RICORDO) RIVL ha emesso un Comunicato Stampa
(ALLEGATO 1). Il 9/2 u.s. il Prof. G.F.QUAGLIENI ha tenuto, presso l’Auditoriun San Carlo di Albenga,
una Commemorazione della “Tragedia delle foibe e dell’esodo (conseguitone ndr)”.
Il 10/2 u.s. Comune di Savona, ANVGD, FIVL (grande impegno organizzativo del nostro V.LAZZARI),

Associazione Ucraina e ANED hanno commemorato il GIORNO DEL RICORDO con le iniziative

descritte in ALLEGATO 2. V.LAZZARI fa presente che la Presidenza Nazionale dell’Associazione

Nazionale Venezia Giulia e Dalmazia, rispetto all’intenzione di ANPI di far tenere conferenze sulla

complessa vicenda del Confine Orientale allo storico Davide CONTI, del quale sono chiare le

posizioni negazioniste e giustificazioniste, aveva inviato a dirigenti scolastici e figure istituzionali

lettere di disapprovazione.

E’ stata annullata, per motivi di salute del Relatore Luigi VASSALLO, l’annunciata commemorazione
del GIORNO DEL RICORDO (prevista il 10/2/2023 presso la Sala Convegni COOP) da parte dell’ANPI
di Leca. Dalla discussione che ne scaturisce emerge che RIVL non considera ANPI moralmente
particolarmente titolata a celebrare un massacro perpetrato dai Partigiani titini a danno della
popolazione civile, peraltro nei giorni successivi alla Strage di Porzus, dove, in accordo con gli
stessi, Partigiani comunisti italiani sterminarono, dopo averli accerchiati con l’inganno, diversi
Partigiani italiani non comunisti.

Il 10 febbraio u.s., presso il Salone Multimediale della Camera di Commercio di Imperia, ISREC IM
ha presentato il Documentario “Sui sentieri della Guerra Partigiana”: un percorso sulla cresta
alpina, confine italo-francese, da Bajardo alla Val Corsaglia, che è previsto proseguire fino alla Valle
d’Aosta, nell’ambito del Progetto Europeo Interregionale ALCOTRA (il quale, attraverso la
rievocazione storica, intende promuovere lo sviluppo turistico, economico ed ambientale).
A.NAVONE ritiene che sarebbe interessante partecipare al progetto o avviarne uno nostro.

Il 24 febbraio u.s., ad Alassio, ad un anno esatto dall’inizio della Guerra in Ucraina, il Sindaco Marco
MELGRATI, d’intesa con ISREC ed ANED, assieme a Don G.CORINI (Parroco e Direttore dell’Ufficio
per l’Ecumenismo ed il Dialogo Interreligioso) e G.MOMIGLIANO (Rabbino Capo della Comunità
Ebraica) ha inaugurato, davanti al Monumento ai Caduti, Pietre della Memoria per 5 concittadini
vittime della deportazione. La presentazione del risultato del progetto, nato nell’ambito delle
Direzioni Scolastiche, ha avuto l’accompagnamento musicale della Alassio Casual Orchestra.

Il 24 febbraio u.s. è pervenuto, con preghiera di diffusione, dal Presidente Nazionale FIVL, Prof.
Roberto TAGLIANI, un COMUNICATO STAMPA (ALLEGATO 3) sui fatti avvenuti davanti al Liceo
Michelangiolo di Firenze e sulle polemiche che hanno fatto seguito a tafferugli tra Studenti di
diverso orientamento ideologico, nonché alla presa di posizione di una Preside, che ha definito
“fascista” il pestaggio (interpretazione ritenuta impropria dal Ministro dell’Istruzione). Il suddetto
Comunicato Stampa solleva qualche perplessità tra i nostri Soci, apparendo troppo ossequiente nei



confronto delle storiche posizioni politiche di parte ANPI, anche in considerazione degli spunti che i
tumulti forniscono alle derive anarchiche (concomitanza temporale con le polemiche in atto per il
regime carcerario “41 Bis”). In questo contesto, il 28/2 u.s. è pervenuta la richiesta di Mauro
RIGHELLO, Presidente ISREC SV di aderire ad un Comunicato Stampa a sostegno della
Manifestazione Nazionale indetta da CIGL-CISL-UIL per il 4 marzo p.v. per denunciare i fatti di
Firenze del 18/2/2023. Consultatisi telefonicamente, stante l’urgenza, C.SPERANZA ed N.NANTE
hanno ritenuto non opportuno che FIVL savonese ed ingauna sottoscrivessero l’iniziativa. I
convenuti esprimono perplessità sulla richiesta avanzata da un Presidente ISREC e concordano
sulla posizione espressa dal nostro Vice Presidente d’intesa con AVL savonese.

Dal 28 febbraio ad oggi (3/3/2023) si è svolto a Firenze il FORUM INTERNAZIONALE DELLA

LIBERATION ROUTE EUROPE (LRE): Conferenza presso l’Auditorium “Al Duomo”, Expo, Visite

Guidate. 460 partecipanti di 20 Nazioni. Vi ha avuto un rilevante ruolo organizzativo la Dr.ssa

Cecilia BADANO, nipote di C.GANDOLFO, che abbiamo conosciuto in una nostra riunione estiva.

Partendo da rievocazioni storiche, archivistiche, documentaristiche, visite guidate e proposte di

itinerari legati alla Seconda Guerra Mondiale (nel caso specifico la Linea Gotica), ci si è focalizzati

sull’analisi del contesto socio-politico in continua evoluzione. Obiettivo, quanto mai attuale di

Liberation Route, è quello della promozione degli ideali di libertà, democrazia, pace,

collaborazione, integrazione tra i popoli.

Valter LAZZARI riferisce che sta proseguendo la serie delle sue Conferenze in tema di

HOLODOMOR.

A Lucca il 15/1 u.s. vi ha svolto un saluto introduttivo il Vice Presidente N.NANTE, che ringrazia il

Segretario anche per l’occasione fornitagli di rivedere la Prof.ssa Simonetta SIMONETTI, scrittrice,

Presidente dell’Associazione Toscana Volontari della Libertà – ATVL di Lucca e Pisa,

conosciuta ad una riunione del Consiglio Nazionale FIVL).

A breve, per il 19 aprile p.v. ne è prevista una a Genova, nella prestigiosa sede del Palazzo della

Meridiana (con saluto del Sindaco, Marco BUCCI, del Console Generale di Ucraina in Milano, Andrii

KARTYSH; parteciperanno i rappresentanti di due dei tre vincitori premi Nobel 2022, Memorial -

Italia (in Russia è stato soppresso) e Centro per le Libertà Civili di Kïyv.

V.LAZZARI segnala l’opportunità di svolgerne una, possibilmente in autunno, ad Albenga.

A.NAVONE fa presente l’opportunità di collegarla alla ricorrenza della Risoluzione di condanna dei

totalitarismi da parte del Parlamento Europeo (19 settembre) e/o del “Giorno della Libertà” (9

novembre).

L’Associazione Partigiana “Ignazio Vian” di Cuneo ci ha invitato alla proiezione del film “Resistance,
la voce del silenzio”, organizzata dal suo Centro Culturale “Don Aldo Benevelli” per la sera del
26/1/23. Il Vice Presidente commenta favorevolmente il fatto che detta Associazione (Presidente
Claudia BERGIA), con la quale da tempo cerchiamo contatti per la contiguità territoriale e storica (I
Zona Liguria di attività partigiana), ci abbia inserito nel suo indirizzario.

3)
Nella riunione del 9 aprile 2022 era stata considerata particolarmente importante la partecipazione

(con Capo Delegazione e Portabandiera) alle seguenti cerimonie:

− 25 aprile (Festa della Liberazione), ALBENGA;

− 2 giugno (Festa della Repubblica), SAVONA + ALBENGA o luogo scelto dal Comprensorio;



− 17 ottobre (o domenica viciniore), UPEGA-CN , rastrellamento e morte di CION ;

− Prima domenica di agosto, ALTO-CN, ricordo di F.CASCIONE;

− Prima domenica di settembre, battaglia di MONTEGRANDE-IM;

− 4 novembre, Festa dell’Unità Nazionale e delle Forze Armate, SAVONA e ALBENGA.

Stante anche il potenziamento in corso dei nostri ranghi, ci si propone di organizzare meglio le

presenze di rappresentanza e/o l’emissione di Comunicati Stampa. Si ritiene anzitutto di includere

nel calendario anche:

− 27 gennaio (Giorno della Memoria);

− 10 febbraio (Giorno del Ricordo);

− 15 aprile (o domenica viciniore), Commemorazione eccidio di TESTICO;

− 23 agosto (Giornata europea commemorazione vittime stalinismo e nazismo; istituita nel 2008).

− 19 settembre, ricorrenza della Risoluzione del Parlamento Europeo (19/9/2019, Presidente

David SASSOLI) “Importanza della memoria per il futuro dell’Europa”, di condanna di tutti i

totalitarismi che hanno caratterizzato il XX secolo (comunismo, fascismo, nazismo);

− 9 novembre (Giorno della Libertà, ex legge n°61 del 15/4/2005, ricorrenza della caduta del Muro

di Berlino (1989), simbolo della liberazione di Paesi oppressi e auspicio di democrazia.

Il Presidente Angelo MERCANDELLI ricorda che il 2023 è il 75° anniversario della Costituzione

Italiana (e della fondazione della FIVL).

4)
Il 13/2 u.s. si è riunito il Comitato antifascista e di solidarietà democratica di Albenga
(G.CANGIANO, C.ACASTO, E.BOZZANO, N.NANTE, assente F.TIMO). E’ stata esaminata la richiesta di
Maria ASCERO MERCANDELLI di farne parte in rappresentanza delle Vittime della Foce. Non
essendo i loro Familiari costituiti in associazione, si è deciso che Maria sia comunque invitata a
tutte le riunioni. In considerazione dell’età ormai avanzata dei Familiari di primo grado di dette
Vittime, principali destinatarie della Medaglia d’Oro al Valor Civile attribuita ad Albenga (ed al suo
Comprensorio), si ritiene non opportuna la costituzione di una Associazione ad hoc. Maria si
incarica di fornire al Comune ed al Comitato un elenco con recapiti dei suddetti Familiari, che
spesso la affiancano nelle manifestazioni: ASCHERO (Bastia), GANDOLFO (Ortovero), TOMATIS
(Albenga-Arnasco), OTTONELLO (Cisano), FUGASSA (San Fedele), SCHIVO (Campochiesa),
GHIGLIERI (Villanova Marixe), altri ?. Farà quindi presente l’opportunità che il Comune li inserisca
tra gli invitati istituzionali alle manifestazioni.
Sono dunque state avanzate proposte circa la CELEBRAZIONE DEL 25 APRILE. N.NANTE ha fatto
presente che ormai da diversi anni non viene incaricato un oratore segnalato da FIVL; egli,
pertanto, sentito il Presidente Nazionale FIVL, ha proposto l’Avv. Carlo SPERANZA (figlio del
Partigiano Lelio, Comandante nella Divisione “Mauri”, Fondatore della FIVL e Vice Presidente
Nazionale fino alla morte).
N.NANTE ha altresì proposto di inserire il CONCERTO DELLA LIBERAZIONE nel palinsesto comunale
della celebrazione del 25 aprile; detto Concerto, dedicato a suo padre LIBERO, la sera del 24 aprile
dello scorso anno ha riscosso molto successo (la concomitanza con il Lions Day distrettuale ha
compensato il freno alla partecipazione creato dalla pioggia caduta fino al primo pomeriggio): il
Sindaco R.TOMATIS, in quell’occasione ha definito il nostro Vice Presidente “Partigiano 2.0”.
Maria ASCHERO chiede a N.NANTE e a Don ITALO, per le loro rispettive competenze (Comitato
Antifascista e Curia), che nella programmazione delle celebrazioni del 25 aprile non venga
dimenticata la Santa Messa.



In data 15/12/2022 si è riunito il nuovo Consiglio Direttivo dell’Associazione Amici del Museo della
Resistenza di Albenga (MU.RE.A.). N.NANTE riferisce che si è discusso principalmente della
revisione dello Statuto. Il nome cambierà in “25 APRILE”. Essendo assente E.CIANGHEROTTI (Vice
Presidente in pectore di detta Associazione), si rimanda ogni discussione in proposito ad una
prossima riunione.

5)
Il Tesoriere A.NAVONE presenta il Bilancio 2022 (ALLEGATO 4) e ne descrive le principali voci di
entrata e di uscita. Ad oggi in cassa ci sono Euro 386,50. Siamo in attesa di ricevere, da parte della
FIVL Nazionale, i rimborsi delle spese anticipate da N.NANTE.
Il bilancio viene approvato all’unanimità.

Il Tesoriere ed il Vice Presidente annunciano di aver istituito l’ALBO SOCI (foglio Excelle informatico
e Schedario cartaceo). Fanno presente che, relativamente ai Soci Fondatori, mancano i curricula e
le liberatorie privacy, che gli interessati sono pregati di fornire.

6)
Tace, essendo assente E.CIANGHEROTTI, incaricato di portare una proposta.

7)
Liliana e Domenico BONIFAZIO affermano di aver raccolto la disponibilità del figlio ALBERTO, noto
baritono, a cantare e ad incidere per noi la versione ufficiale di Fischia il Vento (non politicizzata
dall’aggettivo “rossa”, attribuito a “primavera” ed a “bandiera” nelle versioni disponibili in
internet). I presenti manifestano soddisfazione e ringraziano.

8)
Gabriella POLITO riferisce dell’incontro svoltosi, presso lo Studio CIANGHEROTTI con Gerry
DELFINO (Edizioni Delfino Moro). Presenti oltre a lei ed Eraldo, anche, C.BRACALI, D.VACCARO e
N.NANTE. Ne sono scaturite indicazioni di opportunità circa la consistenza dell’opera ed i costi
presumibili. Alla luce di quanto sopra si valuterà anche l’opportunità di coinvolgere ISREC.
G.POLITO legge dunque, come ormai arricchente consuetudine delle riunioni RIVL, il suo resoconto
dell’ultima intervista svolta (a Lino PANERO, che compirà 100 anni il 16/10/2024). E’ iniziata anche
l’intervista ad Angelo MERCANDELLI. Seguirà quella a Maria ASCHERO. Valter LAZZARI ricorda che
sono disponibili le sbobinature delle interviste a suo tempo fatte a Vico CAPPATO, che si propone di
integrare con le testimonianze del di lui fratello Gianni.
Prossime interviste prevedibili: Flavio FURLAN, Angelo BERRIOLO, Domenico BONIFAZIO, Rosalba
ENRICO, Paolo LUPPI (figlio di Bruno ERVEN) e Franco GALLEA.
Si ritiene di non superare, almeno in questo primo momento, le 15 interviste, accompagnando
ciascuna con una descrizione del personaggio intervistato.

9)
Relativamente alla Conferenza (Convegno ?) "Dalla Resistenza alla ricostruzione post-bellica, al
miracolo italiano", V.LAZZARI ritiene di valorizzare la funzione simbolica del nostro Socio Onorario
Lino PANERO (Fondatore della Coldiretti provinciale) e della FIAT 500 (a Garlenda ne esiste il
Museo Internazionale, che ogni anno la festeggia).

Relativamente alla "Camminata Upega-Fontane" V.LAZZARI, d’intesa con l’altro proponente
C.BRACALI, ne ritengono opportuna l’organizzazione l’anno prossimo, nel 80° anniversario del triste
rastrellamento con morte di CION.



C.GANDOLFO propone che, in occasione della prossima riunione, da programmarsi in primavera
inoltrata, si tenga qui una “Cena Partigiana”, rievocativa del misero desco tipico delle serate
trascorse nei “casoni” dai nostri genitori e nonni Partigiani, quando la miseria, la paura e la fame
rendevano prelibato anche il pane secco e lo zemin.

10)
Vengono analizzate le domande di iscrizione pervenute da Franco VAIRO, Angelo BERRIOLO,

Daniele VACCARO e Lucia MOSCATO: esse, integrate da una autopresentazione orale da parte dei

suddetti, vengono tutte accolte all’unanimità. Il Presidente A.MERCANDELLI appunta loro la spilla

FIVL. Il Tesoriere A.NAVONE, dopo aver riscosso le relative quote di iscrizione (2023), consegna loro

la Tessera RIVL. Il Tesoriere riscuote altresì quote 2023 anche da altri Soci.

11)
Il Prof. G.BALLABIO, che ringrazia per essere stato invitato alla presente riunione, manifesta il suo
interesse alle tematiche trattate dal nostro RIVL e all’amichevole suo contesto. Egli annuncia
(invitando tutti) una sua Conferenza, organizzata dall’UNITRE COMPRENSORIALE INGAUNA, in
programma l’8 marzo p.v. ad Albenga, nella quale presenterà il ruolo delle donne nella Divina
Commedia.
C.GANDOLFO ricorda che quest’anno ricorre anche il centenario della nascita di Italo CALVINO (Il
sentiero dei nidi di ragno). Gli farebbe piacere che la sua cantina, sotto l’egida RIVL, divenisse sede
di serate culturali.

Esauriti i principali punti all’odg, la riunione è sciolta alle ore 23,30 circa.

Il SEGRETARIO Il PRESIDENTE

Valter Lazzari Angelo Mercandelli

ALLEGATI:

1) Comunicato Stampa del RIVL in occasione del Giorno del Ricordo;
2) Iniziative per il Giorno del Ricordo con contributo RIVL;
3) Comunicato Stampa del Presidente Nazionale FIVL del 24/2/2023;
4) Bilancio 2022.


